

UNA VISIÓN CONJUNTA DE DOS CONTINENTES

La séptima Cumbre Unión Europea-Unión Africana consolida una iniciativa de colaboración para el desarrollo sostenible y la protección mutua

El título fue lo suficientemente ilustrativo del contenido de la séptima Cumbre Unión Europea-Unión Africana: «Avanzando en paz y prosperidad a través del multilateralismo efectivo». Celebrada en Luanda, capital de Angola, la reunión —que conmemoraba los 25 años de una iniciativa que reúne cada tres años a los jefes de Estado y Gobierno de los dos continentes— significó, en palabras del presidente del Consejo Europeo, António Costa, una oportunidad excepcional, en un momento de especial crudeza por las guerras y la inestabilidad que nos acosan, «para reivindicar el multilateralismo, la cooperación y el orden basado en reglas con una visión compartida para construir un futuro pacífico, próspero y sostenible». Durante dos días, 24 y 25 de noviembre, se reunieron más de medio centenar de mandatarios de los dos continentes —entre ellos, el presidente español, Pedro Sánchez—, además de los presidentes del Consejo Europeo y la Unión Africana —el también presidente de Angola, Joao Lourenço—, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, el presidente de la Comisión de la Unión Africana, Mahamoud Ali Youssouf, y el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres. Tras la Cumbre, Costa sentenció: «Nuestra voz unida es fundamental para el proceso. Y la paz sostenible y la buena gobernanza son esenciales para la seguridad y la prosperidad de ambos continentes. La UE es el principal socio de África en materia de seguridad,

lo que también supone una inversión en nuestra seguridad. Sobre todo, nuestros esfuerzos apoyan la estabilidad africana, la integración regional y las respuestas integrales a los desafíos de seguridad».

IMPlicados en la Seguridad

El comunicado final dejó muy claro que, para mantener la coherencia y la apuesta conjunta por la multilateralidad, es crucial



Consejo Europeo

Los jefes de Estado y Gobierno de Europa y la Unión Africana durante la Cumbre celebrada en Angola.

consolidar la asociación entre la UE y África para que sea fuerte, equilibrada y con visión de futuro. En esta línea, los dirigentes acogieron con satisfacción el importante progreso logrado en la aplicación del paquete de inversión *Global Gateway África-Europa*, por un valor de 150.000 millones de euros. El presidente español destacó que, para lograr la necesaria y urgente reforma de la gobernanza global, esta debe ir también de la mano de un cambio en el paradigma de la financiación al desarrollo. En su intervención ante el plenario, Sán-

chez señaló que Europa y África pueden ser el motor del multilateralismo renovado, más justo inclusivo y representativo.

Bajo el apartado denominado *Una Cooperación Renovada y Reforzada en Materia de Paz, Seguridad y Gobernanza*, el comunicado dice expresamente: «Acogemos con satisfacción los diversos compromisos de la Política Común de Seguridad y Defensa (PCSD) de la UE en África, el importante apoyo militar y a la seguridad a través del Fondo Europeo de Apoyo a la Paz (FEAP), incluida la prolongada y fiable contribución de la UE a las Operaciones Africanas de Apoyo a la Paz».

Desde que se iniciaron estas cumbres (la primera fue en El Cairo), Europa ha puesto en marcha doce misiones y operaciones civiles y militares en África en el marco de la PCSD y, en la actualidad, hay misiones en la República Centroafricana, Libia, Malí, Mozambique y Somalia. La Unión Europea también mantiene en marcha una célula regional de asesoramiento y coordinación para el Sahel, una iniciativa de seguridad y defensa en apoyo de los países del Golfo de Guinea, además de

tres operaciones navales que operan cerca de África o en relación con crisis que se produzcan en el continente. Dentro del marco del FEAP, un mecanismo creado en 2021 con el objetivo de ayudar a prevenir conflictos y colaborar a construir y preservar la paz, el Consejo Europeo ya ha adoptado medidas de asistencia para una serie de países africanos como Benín, Camerún, Costa de Marfil, Ghana, Kenia, Malí, Mauritania, República del Congo, República Democrática del Congo, Ruanda y Somalia.

Durante la Cumbre, los jefes de Estado y Gobierno también reiteraron su compromiso de mantener un orden marítimo, continuar trabajando en iniciativas que aborden desafíos como el terrorismo, el crimen organizado transnacional, la desinformación, la ciberseguridad y las amenazas híbridas. También volvieron a alzar la voz para defender la democracia, la gobernanza inclusiva y el estado de derecho. Y todos los mandatarios reunidos en Luanda afianzaron su compromiso para ayudar a quienes necesitan protección internacional.

Rosa Ruiz